
 

 

Недельный обзор  

информации о деятельности законодательных органов  

субъектов Российской Федерации  

за 21 – 25 июля 2025 г. 

 
 Законодательные инициативы   

Предложенные Башкортостаном изменения в Федеральный закон «Об 

образовании в Российской Федерации» запланированы к рассмотрению 

на осень 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

         Государственная Дума рассмотрит в осеннюю сессию проект 

федерального закона «О внесении изменения в статью 46 Федерального закона 

«Об образовании в Российской Федерации», внесенный Государственным 

Собранием – Курултаем Республики Башкортостан. Совет Государственной 

Думы включил его в план законопроектной работы на октябрь.  

         – Законопроект призван сократить дефицит тренерско-

преподавательских кадров в спортивных школах, – сообщил Председатель 

Государственного Собрания Константин Толкачев. – Мы предлагаем 

допускать к педагогической деятельности по дополнительным 

общеобразовательным программам в области физкультуры и спорта студентов 

профильных специальностей вузов, успешно прошедших промежуточную 

аттестацию как минимум за один год обучения. Сегодня закон также 

разрешает привлекать студентов к работе, но только после двух лет обучения. 

Это не решает проблему. Принятие закона, с одной стороны, позволит нам 

компенсировать нехватку специалистов, а с другой – поможет активным и 

мотивированным студентам раньше попробовать себя в профессии.  

         По прогнозам, потребность в педагогических кадрах в ближайшие годы 

будет только возрастать.  

        – В России не хватает более чем 2 600 тренеров и спортивных 

инструкторов. Всего же в стране на сегодня работают 86 тысяч тренеров-

инструкторов. В Башкортостане успешно действует программа «Сельский 

тренер», которую уже взяли на вооружение десятки других регионов, 

реализуется программа «Городской тренер», – сказал Константин Толкачев.  

 

 Федеральная повестка  

Мособлдума подготовила ряд предложений в федеральное 

законодательство в части защиты земель сельхозназначения          

Московская областная Дума   

 

         Председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов выступил в ходе заседания 

Совета по вопросам агропромышленного комплекса и природопользования 

при Совете Федерации. В апреле 2025 года в федеральном законодательстве 

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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были приняты новые меры по защите сельхозземель. Теперь для изменения 

категории сельхозземель обязательно потребуется согласование с 

Минсельхозом России. Ранее региональные власти могли принимать такие 

решения самостоятельно. 

         Закон устанавливает, что перевод земель невозможен, если они входят в 

перечень особо ценных сельскохозяйственных угодий. Также в 

законодательстве появилось новое понятие – «непригодность земель для 

сельхозпроизводства», которое может стать основанием для перевода их в 

другую категорию. 

        Игорь Брынцалов озвучил несколько предложений по 52-му ФЗ. Так, 

законом предусмотрено принятие Порядка установления и изменения границ 

сельскохозяйственных угодий и Порядка согласования схем 

территориального планирования муниципальных районов при включении 

сельхозугодий. «Предлагаем принять эти подзаконные акты до конца года – 

чтобы регионы смогли бесшовно начать работать по новым правилам. А также 

провести обсуждение с регионами по вопросу установления границ 

сельхозугодий», – сказал Игорь Брынцалов. 

        «Кроме этого, считаем более логичным, чтобы заключение Минсельхоза 

направлялось в адрес высшего должностного лица региона на стадии 

подготовки закинициативы. То есть, чтобы при отрицательном заключении, 

такой законопроект даже не вносился», – отметил спикер Мособлдумы. 

        Ещё одно предложение – запретить собственникам земельных участков, 

не являющимся сельскохозяйственными товаропроизводителями или 

организациями и индивидуальными предпринимателями, которые 

занимаются переработкой сельхозпродукции, передавать в ипотеку земельные 

участки из земель сельхозназначения. «Законопроект с таким предложением 

уже подготовлен Мособлдумой, просим его поддержать». 

   

 Межпарламентские связи    

Обсудили перспективы сферы пассажирских перевозок по регулярным 

маршрутам 

Воронежская областная Дума  

 

          Мероприятие прошло в рамках реализации соглашения о 

межпарламентском сотрудничестве между Законодательным собранием 

Ростовской области, Воронежской областной Думой, Народным Советом 

Донецкой Народной Республики и Народным Советом Луганской Народной 

Республики.  
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          В заседании круглого стола в режиме ВКС принял участие председатель 

Комитета Воронежской областной Думой по транспорту, дорожному 

хозяйству и безопасности Владимир Верзилин.  

        Первый заместитель Председателя Законодательного Собрания 

Ростовской области – председатель комитета по строительству Сергей 

Михалев отметил, что вопросы транспорта, перевозки пассажиров постоянно 

находятся в фокусе внимания депутатов донского парламента.  

        – Мы часто обращаемся к этой теме, чтобы определить, что 

законодательно можно изменить в сложившейся ситуации. Сегодня на 

круглом столе было озвучено несколько важных проблем, в том числе и 

проблема «серых» перевозчиков. Для ее решения, как считают специалисты, 

необходимы изменения законодательства, как на федеральном уровне, так и 

на уровне субъекта. Мы обязательно возьмем в программу работы 

профильного комитета предложения, чтобы проработать и решить вопросы, 

связанные с деятельностью «серых» перевозчиков, – подчеркнул 

парламентарий.  

         Представители регионов сошлись во мнении, что одной из наиболее 

актуальных проблем для сферы пассажирских перевозок автомобильным 

транспортом остается нехватка водителей. Был озвучен ряд инициатив, 

направленных на популяризацию профессии и улучшение условий труда. 

Предложения будут проанализированы и взяты в работу депутатами 

региональных парламентов Содружества «Донбасс».  

 

 Льготы участникам СВО и их семьям     

Свыше 1,8 тысячи участников СВО и членов семей погибших бойцов 

получили выплату 500 тысяч рублей взамен земельного участка  

Московская областная Дума  

 

         Мособлдума подводит итоги весенней сессии. В ходе работы 

подмосковного парламента был принят закон, согласно которому 

расширена категория получателей выплаты в 500 тыс. руб. взамен 

земельного участка для участников СВО и их семей – теперь 

родственники погибших бойцов могут получить выплату независимо от 

места жительства. 

        Председатель Мособлдумы Игорь Брынцалов отметил, что в конце 

2024 года региональным парламентом был принят закон, в соответствии 

с которым выплату могут получить участники СВО, удостоенные звания 

Героя РФ или награждённые государственными орденами за участие в 

СВО и имеющие статус ветерана боевых действий. А также члены семьи 

погибшего участника СВО. 

         «Важно обеспечить равные права всем участникам СВО и их 

семьям. С начала года выплаты получили более 1 800 жителей региона», 

– отметил Игорь Брынцалов.    

https://www.mosoblduma.ru/Press-centr/274293/88c4f267-2ccb-43ee-985f-4d26e707f290
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 Региональное законодательство   

В Дагестане принят закон о развитии сельского хозяйства 

Народное Собрание Республики Дагестан  

 

        Изменения, внесенные в Закон Республики Дагестан «О развитии 

сельского хозяйства в Республике Дагестан», позволят расширить круг 

получателей господдержки. Теперь в него включены организации и 

индивидуальные предприниматели, производящие кормовые и пищевые 

добавки, ферментные препараты и лекарства для ветеринарного применения. 

        Об этом рассказала председатель Комитета Народного Собрания 

Республики Дагестан по аграрным вопросам, природопользованию, экологии 

и окружающей среде Асият Алиева.    

        Кроме того, по ее словам, республиканский закон дополнен новой 

статьей, регламентирующей вопросы развития инфраструктуры рынка 

фермерской продукции.  

 

Владимир Нетёсов: «Критерии для участия в региональном пилотном 

проекте «Земский тренер» стали более гибкими» 

Воронежская областная Дума  

 

         Необходимые изменения были внесены в закон «О физической культуре 

и спорте в Воронежской области» на 58-м заседании регионального 

парламента.  

        В сентябре прошлого года в регионе был принят закон, 

предусматривающий установление единовременной выплаты в размере 1 млн 

рублей тренерам-преподавателям в возрасте до 55 лет для женщин и до 60 лет 

для мужчин, прибывшим в сельский населенный пункт, поселок, или город с 

населением до 65 тысяч человек, для работы в муниципальных организациях 

физкультуры и спорта. Главное требование к претендентам – наличие 

профильного образования.  

         – Практика реализации проекта «Земский тренер» показала, что есть ряд 

кандидатов, которые являются жителями других регионов Российской 

Федерации, и при этом желают переехать в Воронежскую область на 

постоянное место жительства. Предыдущая редакция закона не обеспечивала 

возможность участия такой категории лиц в региональном проекте. 

Изменения позволят увеличить число граждан, которые смогут пройти 

соответствующий отбор, – рассказал председатель Воронежской областной 

Думы Владимир Нетёсов.  

         Кроме того, документом скорректирован ряд условий предоставления 

выплаты, связанных с налогообложением, а также уточнен список территорий, 

где возможна реализация проекта.  
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Летние площадки общепита в Ростовской области смогут работать 

круглогодично 

                                                 Законодательное Собрание Ростовской области 

 

         Комитет по экономической политике донского парламента одобрил 

поправки в областной закон «О регулировании отдельных вопросов 

правилами благоустройства территорий поселений и городских округов в 

Ростовской области», связанные с работой сезонных летних веранд кафе и 

ресторанов. 

        По словам председателя профильного комитета Игоря Буракова, 

изменения позволят летним террасам и верандам общепита законно работать 

не только летом, но круглогодично. 

         – Федеральное правительство попыталось упростить жизнь такому 

бизнесу, дав возможность открывать веранды кафе и ресторанов без 

оформления прав на землю. При этом в правительственном постановлении 

указано, что веранды общепита должны быть летними – сезонными. На 

практике привязка к конкретному сезону оказалась неудобной. В Ростовской 

области, на юге России благодаря теплому климату, установке мягких окон и 

применению современных технологий обогрева такие заведения могут 

работать круглогодично, – пояснил Игорь Бураков. 

        Депутаты донского парламента обратились в Минпромторг России с 

предложением исключить из правительственного постановления 

формулировку «летние, сезонные». Параллельно регион запустил работу в 

целях корректировки профильных областных законов с учетом запросов 

бизнеса и всех заинтересованных сторон. 

        Нововведение позволит гибко регулировать работу сезонных объектов 

общепита, учитывая интересы как предпринимателей, так и потребителей, 

повысит рентабельность общепита и даст дополнительные доходы в 

областной бюджет, стимулирует развитие туристической отрасли. 

 

В Волгоградской области совершенствуется законодательство о 

деятельности омбудсменов 

Волгоградская областная Дума  

 

        Межведомственное сотрудничество региональных уполномоченных по 

правам человека, по правам ребенка и по защите прав предпринимателей 

закреплено законодательно. Решение об этом принято областным 

заксобранием.   

       Изменения в действующую нормативную базу региона внесены в целях 

установления дополнительных гарантий прав и законных интересов граждан, 

дальнейшего развития института уполномоченных Волгоградской области.  

         Как показывает практика, жители часто обращаются к правозащитникам 

с вопросами, требующими комплексного, системного, порой компромиссного 
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подхода. Поиск таких решений возможен при условии конструктивного 

взаимодействия всех омбудсменов.   

         Теперь законом регламентировано, что региональные уполномоченные 

по правам человека, по правам ребенка, по защите прав предпринимателей 

осуществляют сотрудничество между собой, а также иными должностными 

лицами, органами и организациями. Кроме того, расширен перечень органов, 

организаций и должностных лиц, которым омбудсмены направляют 

ежегодные доклады о своей деятельности.  

        Региональные омбудсмены обладают правом законодательной 

инициативы, возможно, будут разрабатываться новые совместные идеи. 

Депутатский корпус региона всегда внимательно относится к предложениям 

правозащитников, учитывает их экспертное мнение.  

        Принятым законом также отменена норма, ограничивающая количество 

сроков пребывания на должности уполномоченного по защите прав 

предпринимателей в Волгоградской области.  

Поправки к законопроекту о развитии агропереработки поддержали на 

комитетах  

                                                   Законодательное Собрание Кировской области  

        В ходе июльской сессии депутаты вернулись к законопроекту о 

поддержке агропереработки. Инициативу рассмотрели на комитетах по 

аграрной политике и развитию сельских территорий и по экономике, бюджету 

и развитию предпринимательства.  

          Напомним, с законопроектом выступили депутаты Законодательного 

Собрания Алексей Потапенко и Роман Титов. Они предложили уточнить 

областные законы о налоге на имущество организаций и о транспортном 

налоге, чтобы конкретизировать условия предоставления льгот по этим 

налогам сельхозтоваропроизводителям региона, которые развивают 

переработку собственного сырья. В таком случае небольшие агропредприятия 

смогут наращивать глубокую переработку собственного сырья, не рискуя 

утратить право на льготы, которые при соблюдении ряда условий 

освобождают аграриев от уплаты названных налогов.  

          Первое чтение инициатива прошла в июне 2025 года, ко второму чтению 

соавторы подготовили поправки. К проекту закона поступили предложения от 

Управления Федеральной налоговой службы по Кировской области, которые 

направлены на уточнение механизмов расчета и подтверждения права на 

налоговые льготы.  

        И поправки, и законопроект были единогласно одобрены на заседаниях 

двух комитетов ЗСКО. Теперь законопроект рассмотрят на очередном 

заседании Законодательного Собрания. 

https://zsko.ru/press-center/news/podgotovleny-nalogovye-popravki-kotorye-podderzhat-pererabotku-selkhozproduktsii-.html
https://zsko.ru/press-center/news/podgotovleny-nalogovye-popravki-kotorye-podderzhat-pererabotku-selkhozproduktsii-.html
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Депутаты краевого парламента предлагают муниципалитетам 

регулировать порядок размещения СИМ 

                                                            Законодательная Дума Хабаровского края  

         В Законодательной Думе Хабаровского края депутаты комитета по 

вопросам строительства, жилищно-коммунального хозяйства и топливно-

энергетического комплекса рассмотрели законопроект, которым в целях 

обеспечения безопасности населения предлагается установить право 

муниципалитетов дополнительно регулировать порядок пользования 

территориями общего пользования при размещении средств индивидуальной 

мобильности, в том числе определения зон запрета на их размещение. 

         Председатель Законодательной Думы Хабаровского края Николай 

Шевцов отметил, что депутаты выступают за обеспечение безопасности, 

соблюдение правил и требований, уважение интересов и охрану жизни 

пешеходов: «Разработанный законопроект призван упорядочить 

использование средств индивидуальной мобильности, предоставив 

муниципальным образованиям право устанавливать правила парковки, 

включая определение зон, где их размещение будет ограничено либо 

запрещено». 

         В ходе обсуждения у депутатов возникли вопросы о зонах использования 

самокатов, ограничениях скорости, культуре поведения на дорогах. 

         Николай Шевцов подчеркнул, когда электросамокат находится в покое, 

то он является имуществом оператора: «И вот здесь как раз поле 

правоотношений администрации муниципального образования с этими 

операторами с точки зрения определения мест парковки и ответственности. 

Как только средство индивидуальной мобильности начинает двигаться, это 

означает, что есть договор аренды в электронном виде. Отношения уже 

регулируются правилами дорожного движения. И мы взаимодействуем сейчас 

с инспекцией безопасности дорожного движения, чтобы выработать более 

действенные алгоритмы контроля и ответственности за нарушения». 

        Комитет рекомендовал Законодательной Думе принять законопроект в 

качестве краевого закона. 

 

Евгений Люлин выступил инициатором учреждения новой 

региональной награды – Почетный знак «Заслуженный донор 

Нижегородской области»  

                                          Законодательное Собрание Нижегородской области 

 

         Соответствующую инициативу обсудили депутаты на заседании 

комитета Законодательного Собрания по социальным вопросам.  

         Согласно инициативе, ежегодно почетным знаком будут награждаться не 

более 40 человек. Наградой могут быть отмечены граждане Российской 

Федерации, проживающие на территории региона, которые безвозмездно 

сдали кровь, ее компоненты или плазму в госучреждениях, подведомственных 
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областному минздраву, осуществляющих деятельность по заготовке 

донорской крови и ее компонентов.  

        Количество донаций составляет от 80 до 120 раз и более, в зависимости 

от того, что сдается: кровь, ее компоненты или плазма.  

         «Важно, чтобы земляки видели, знали и гордились теми, кто готов 

бескорыстно отдавать себя людям. Горжусь, что, по данным Центра крови 

им.Климовой, таких людей в Нижегородской области с каждым годом 

становится всё больше», – отметил председатель Законодательного Собрания 

Нижегородской области Евгений Люлин.  

 

Профильный комитет рассмотрел законопроект, направленный на 

расширение образовательных экскурсионных программ для 

школьников и студентов 

                                             Законодательное Собрание Свердловской области 

 

        Депутаты комитета по молодёжной политике, развитию физической 

культуры, спорта и туризма поддержали проект областного закона «О 

внесении изменений статью 9 Областного закона «О туризме и туристской 

деятельности в Свердловской области и статью 17 Закона Свердловской 

области «О физической культуре и спорте в Свердловской области». 

         «Законопроект предполагает, что уполномоченный орган госвласти в 

сфере туризма и туристской деятельности реализует мероприятия по 

организации экскурсий и путешествий с культурно-познавательными целями 

для школьников и студентов профессиональных образовательных 

организаций до 23 лет. Ранее такие экскурсии проводились только для 

школьников. Эта инициатива станет одним из инструментов для усиления 

работы, связанной с профориентацией и закреплением в профессии молодых 

специалистов», – сообщила председатель комитета по молодёжной политике, 

развитию физической культуры, спорта и туризма Елена Чечунова.  

        Также депутаты поддержали изменения в областной закон «О физической 

культуре и спорте в Свердловской области», направленные на регламентацию 

проведения зрелищных массовых мероприятий с использованием спортивных 

сооружений.      

 

 Мероприятия    

Константин Толкачев провел встречу с заместителем Председателя 

Государственной Думы Александром Бабаковым 

Государственное Собрание Республики Башкортостан   

 

          Председатель Государственного Собрания – Курултая Республики 

Башкортостан Константин Толкачев провел встречу с заместителем 
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Председателя Государственной Думы, членом фракции «Справедливая Россия 

– Патриоты – За правду» Александром Бабаковым.  

        Константин Толкачев ознакомил вице-спикера Государственной Думы с 

историей формирования республиканского парламента, его текущей 

деятельностью и подробно остановился на актуальных направлениях 

законопроектной работы.  

        Александр Бабаков подчеркнул значимость конструктивного 

взаимодействия Государственной Думы с законодательными органами 

субъектов Российской Федерации, в том числе в вопросах реализации 

общефедеральных проектов. Вице-спикер поделился информацией о ряде 

социально и экономически значимых инициатив, которые касаются 

обеспечения жильем граждан и развития транспортной инфраструктуры. Их 

успешность будет напрямую зависеть от активности регионов.  

        Затронуты вопросы межфракционного взаимодействия. Стороны 

сошлись на том, что разногласия в позициях фракций должны выражаться не 

в деструктивном соперничестве, а в разных подходах к решению общих задач 

– конструктив будет плюсом для всех политических сил.  

         – Мы всегда чувствуем поддержку фракции, – сказал Константин 

Толкачев. – Отчасти причина в том, что набор политически окрашенных 

законопроектов сократился до минимума. Сейчас перед нами стоит общая 

задача – обеспечение победы, решение задач, поставленных Верховным 

главнокомандующим, Президентом страны. Здесь мы находим понимание и 

общий язык. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Управление по информации и связям с общественностью  

аппарата Думы Ставропольского края 

Рябчиков Сергей Евгеньевич 

(8652) 26-81-53 


